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銚子電鉄・笠上黒生駅の下り上り電車（単線安全確保：通票交換） 

 
第１７２４回 例 会 平成 19年 5月 22日 

* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 
点     鐘 … 中西  廣 会長 
ロータリーソング … 手に手つないで 
来訪ロータリアン紹介 

… 親睦活動・家族委員会 
会 長 挨 拶 … 中西  廣 会長 
御 祝 披 露 … 中西  廣 会長 

誕 生 祝 … なし 
結婚記念日 … 中西  廣 会員( 5月 16日) 
       大木  忠 会員( 5月 20日) 
入会記念日 … なし 
 

幹 事 報 告 … 宮内  博 幹事 
ニコニコ BOX  … 親睦活動・家族委員会 

 
卓   話 

「大リーグの話」 

読売新聞東京本社 茂原通信部 記者 

羽田 和政 氏 

第 11回定例理事役員会（例会終了後） 

出 席 報 告 … 出 席 委 員 会 

次回のプログラム 
* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 
(平成 19年 5月 26日) 

創立 35周年記念式典・祝賀会 

講演「銚子商工会議所大ホール」14：20～ 

式典「銚子プラザホテル」17：00～ 

5月 29日(火) 休会（5／26に振替の為） 

(平成 19年 6月 5日) 

卓話「ﾓﾛｯｺから見た日本 我が国ﾓﾛｯｺ産業」 

モロッコ大使 ｱﾌﾞﾃﾞﾙｶﾃﾞﾙ  ﾚッｴﾍﾌ 氏 

2006～2007年度 RI会長 ウイリアム Ｂ.ボイド 

 Recycled Paper
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第 1723回例会(平成 19年 5月 15日) 

会長挨拶 

中西 廣 

新旧クラブ協議会開催 

ボストンレッドソックスの松坂が、5 勝目となる

快投を見て気をよくしている時、テレビニュースで

飛び込んできたのが、福島県の県立高校生 17 歳の

少年が、母親を殺し、その頭部を手提げバックに入

れて警察に出頭するという、大変ショッキングな事

件でした。昨年は、少年の事件として、7 月に母親

を切りつける事件、10 月には同じく母親を刺し 3

ヶ月の重傷などの事件がありました。他に、いじめ

問題、自殺、学校・行政の対応への批判、校長の自

殺等の事件・事故が相次ぎ、国民的な関心とともに、

社会的に大きな問題となりました。ここ暫くは沈静

化したかと思っていると今回の事件です。その悲惨

さには言葉もありません。事件の背景はまだ分りま

せんが、ついにここまできてしまったのかという思

いとともに、また、誘発された事件がおきないかと

心配です。 

話は変りますが、2006～07 年度の新旧クラブ協

議会が、5 月 8 日実施され各委員長さん方から、今

年度の活動状況についての報告がなされました。 

今年度、まだ期日を残していますが、各委員会と

も初期の活動方針・事業計画に基づいてそれぞれ努

力され現在に至りました。誠にご苦労様でした。 

協議会の内容や、会長報告、四大委員会のそれぞ

れの活動についての総括は、後日の報告や次年度の

委員会活動報告書にてなされますので、ここでは、

感想的な概要のみ述べさせていただきます。 

当クラブが、伝統として続けてきた各事業や行事

の充実については、その灯を絶やすことなく、しか

も、当初計画を超える工夫をされ成果を納めて頂き

ました。特に例会の充実と出席率の向上につきまし

ては、委員会の努力は勿論の事、会員の皆さんの協

力により、欠席の場合のメーク・アップを含め、出

席率の向上に努めていただき高率を維持する事がで

きました。因みに、四半期に分けてその状況をみま

すと、7～9月期は 82.3％、10～12月期は 85.7％、

1～3 月期は 87.2%となり、２月および３月は 91.8%、

90.4%となっております。それには、プログラム委

員会による充実した準備と計画、親睦・家族委員会

を始め、クラブ奉仕委員会相互の協力によるところ

大なるものがあります。 

四つのテスト 

言行はこれに照らしてから 
1) 真実かどうか 

2) みんなに公平か 
3) 好意と友情を深めるか 

4) みんなのためになるかどうか 
会報につきましては、ガバナー表彰やその受章の

背景について、すでにご報告の通りですが、次年度

以降に大きく繋がることと思います。他の委員会に

おかれましても、それぞれ活動の成果を上げて頂き

ました。 

クラブ奉仕委員会、職業奉仕委員会、社会奉仕委

員会、国際奉仕委員会の四大委員会共に、年度計画

に基づいて実践され、初期の目的は達せられたもの

と思われます。 

次年度クラブ協議会につきましても、開催通知も

発送させていただきますが、次年度ＲＩ会長の「ロ

ータリーは分かち合いの心」のテーマのもとに準備

が始まります。35 周年の諸事業の実施ととともに

宜しくお願い致します。以上で会長挨拶とします。 

幹事報告 

１・ガバナー事務所より 

日本海洋少年団全国大会 in 千葉(第４８回)への

ご協賛のお願いについて         受領 

２・高橋恵子様より 

チャリティーコンサートご協賛のお願い  受領 

３・.例会変更のお知らせ 

旭ＲＣより 

5／25(金) ＰＭ7：00「昇月」 

夜間移動例会の為 

6／1(金)→6／3(日)東京方面親睦家族旅行の

為受領 

☆週報受領  東京目黒ＲＣ 館山ＲＣ 

卓 話 

まちづくり会社と地方鉄道 

銚子電気鉄道株式会社 

鉄道部次長 向後 功作 氏 

近年、廃線され

る鉄道が相次いで

います。廃線され

ていく鉄道の多く

は、安全対策に要

する事業費の捻出

に苦慮し、さらに

投下した事業費の

回収が困難なことを理由としています。
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◆補助金制度と市民参加の支援 

安全対策事業費は、補助金の対象となる事業です

が、現在の補助金は「地方が必要と認める」場合に

支援される補助制度です。鉄道事業者と地元自治体、

沿線関係者（以下、市民と言います）が、鉄道再生

支援協議会（仮称）を設置し、具体的な支援方法を

示した鉄道再生計画を作成し、国に提出し認められ

た場合に、補助を優先的受けることができます。 

その後も毎年確認がなされ、必要な指導を受けな

ければなりません。鉄道事業者には自助努力、沿線

自治体には補助金や固定資産の減免と具体的とした

ものがありますが、市民が参加して具体的に支援と

して行えることには、非常に厳しいものがあります。 

市民の具体的な支援を具体化していく上で、最近

実績を示した銚子電鉄サポーターズの存在が、今後

重要となります。他の地方鉄道にも同様な支援組織

や、沿線自治体で組織する対策協議会などがありま

すが、ボランティア活動だけでは、持続性や内容の

充実という点で、非常に不安定で十分ではありませ

ん。しかし、支援団体が現に存在し参加者が多数い

ることで、鉄道存続の合意形成がなされたものとし

てとらえることができます。 

◆沿線の活性化を促すまちづくり活動と鉄道支援 

鉄道の場合、地域が活性化し人の流れが発生する

ことにより、利用者増加ということが期待できます。

これは、例えるなら、各駅に隣接する地域をデパー

トの人気フロアー、鉄道が各フロアー間のエスカレ

ーターとすれば、魅力あるフロアーへ人が流れるの

と同じです。 

人の移動する目的が明確であり、それがサービス

を受ける側とサービスをする側のメリットとして発

生すれば、必然的に人は移動します。このような効

果を地域の活性化に結びつけて考えることで、鉄道

存続の意義が発生します。 

鉄道敷設の目的は、生活や活動のある地域間で人

や物を輸送する手段として建設されたのですから、

地域の機能を回復することで輸送手段としての役割

もある程度回復する可能性もあると推察できます。 

そこで、市民による具体的な支援として、沿線の

活性化を促すまちづくり活動と鉄道支援の動きを連

動させる活動が、できるのではないかと考えました。 

◆まちづくり会社 

私は、本年3月まで勤務の傍ら、千葉大学工学部

都市環境システム学科に社会人学生として４年間在

学し、まちづくりについて学び、まちづくり会社に

ついて研究をして参りました。これについては、今

後も研究を継続し、銚子の為に役に立って行きたい

と思っています。 

まちづくり会社の先行事例として長野県小布施町

の(株)ア・ラ・小布施、滋賀県長浜市の(株)黒壁＆

NPO まちづくり役場について調査を行い、共通する

特徴として、次のことが見えてきました。 

1）事業収支について「収益を考えていては、まち

づくり会社はできない」 

2）市民主導型の第三セクターによる株式会社である。 

3）地域が地域であるために守るべきモノがある。 

4）各地の歴史にプロデューサーが存在していた。 

5）現在もプロデューサーが存在している。 

6）まちづくり会社が拠点として機能している。 

以上の共通点に、銚子を照らし合わせてみると、

5）の「プロデューサーが存在している」という点

が欠けています。これが、まちづくりが進まない原

因と言えます。 

そこで、“まちづくり会社”を設立し事業収益を

財政基盤とした活動により、まちづくりプロデュー

サーやプランナーの活動の場づくりと、すでに展開

している様々な活動のネットワークを形成し活用す

ることで、市民主体による“市民参加のまちづく

り”の仕組みが確立され、明確な責任を有する機能

の誕生と共に、“持続可能なまちづくり”が行える

ものと仮説をたてました。 

持続可能な地域の活性化と、その効果による地域

間移動の流れを作り出すことで、多様な問題を抱え

る地方鉄道存続の方法が見いだせるものと思います。 

◆銚子電鉄サポーターズによる支援 

鉄道運行維持に関する市民による具体的な支援の

一つとして、銚子電鉄サポーターズの三つのサポー

トに、「会員証・弧廻手形利用者サポート」があり

ます。 

これは、サポーターズ会員や銚子電鉄利用者が、

沿線のサポーターズ会員・協力団体である商店や観

光施設を利用する際に、割引や景品プレゼントなど

サービスの提供を実施してもらうことにより、消費

活動の促進を図り、サービス提供者とサービス受益

者の双方に利益を生みだし、地域間移動を活発化さ

せることにより、銚子電鉄の利用者の現状維持もし

くは利用増を図ることを目的とするサポートです。

このサポートも、まちづくり会社による活動の基盤

となる活動と考え、提唱したものです。 

まちづくり会社に関する研究については、前述の

とおり今後も継続してまいりますが、それとともに

銚子市内における実践レベルへの移行を模索して参

りたいと思いますので、今後ともご指導、ご鞭撻を

賜りますよう、よろしくお願い申し上げます。 
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❑ 銚子電気鉄道（前身も含め）の歴史 

・ 1913／12／28(大正 2) 地元の有志などにより 

 銚子遊覧鉄道・設立（銚子～犬吠間、蒸気動力） 

・ 1917／11／21(大正 6) 赤字続きのため廃線 

 第 1次世界大戦・勃発。鉄の高騰でレール売却 

・ 1918／7／15(大正 7) 廃線跡が旅館送迎バス 

          専用道路となる。 

・ 1923／7／5 (大正 12) 銚子鉄道・設立 

          （銚子～外川間、非電化） 

・ 1925／7／1(大正 14) 電化。笠上黒生駅開業 

・ 1945／7／20(昭 20) 空襲で設備焼失。運転休止 

・ 1945／12／3(昭 20) 国鉄から蒸気機関車を借り 

          入れ、運転再開 

・ 1946／6／10(昭 21） 電車運転を再開 

・ 1948／8／20(昭 23） 銚子電気鉄道に社名変更 

・ 1984／2／1（昭 59） 貨物営業廃止 

・ 1995／4／1  (平 7) ワンマン運転開始 

・ 1995／6／24 (平 7) 本銚子駅～笠上黒生駅間

にて正面衝突事故が発生。乗員・乗客 7名が負傷 

❑ 閉塞方式（block system、列車間の安全確保） 

表紙写真での鉄道職員の作業は、電車運行管理上、

一番重要な管理作業である。銚子電鉄では、区間に

より、3 つの閉塞方式（鉄道において列車の正面衝

突や追突を防止するための方式）を採っている。 

・銚子～仲ノ町間：自動閉塞式（線路間に電気回路を

設け、車輪による短絡で列車を感知し信号機を制御） 

・笠上黒生～外川間：スタフ閉塞式（通票を持って

いない列車は出発しない定めによる方式） 

・仲ノ町～笠上黒生間：票券閉塞式（通券と通票に

よる方式で、区間に於いて同一方向に複数列車を運 

行できる。日本国内では、当区間と他一つの 2 区間だ

けと言われている。複数運行がない場合は、通券は必

要なく、前記のスタフ閉塞式と同じ扱いになる） 

―――ニコニコ――― 
宮内勝利君 

とりあえず 10年以上過ぎたと思います。 

幹事の一言             宮内 博 
5／17（木）、第７分区ゴルフ大会が 4クラブ総勢

37 名の参加者で、レインボーヒルズ・カントリー

クラブにおいて開催されました。今年の幹事クラブ

は、銚子ロータリー・クラブであります。 

当日は予約客が 40 組あったそうですが、雨で 20

組の方がキャンセルされたそうです。しかし、ロー

タリーコンペは、雨にも負けずにプレー・スタート

であります。途中、雷で中断する場面もありました

が、無事にプレー終了する事が出来ました。 

結果のほうですが、当クラブは団体戦 4クラブ中

3 位と健闘しました。個人の部は、旭 RC の新鋭、

早川さんが雨の中 78 でラウンドされ優勝されまし

た。東は、山本(和)さんが 8位、澤井さんが9位と、

2 人がトップ 10 入りしました。当クラブのその他

の参加者は関根さん、中西会長、宮内勝利さん、そ

して私の総勢 6名の少数精鋭でありました。次回は

団体戦で優勝を目指したいと思いますので、沢山の

会員に参加して頂きたいと思います。よろしくお願

いします。 

最後に主催していただきました猿田ガバナー補佐、

宮内ガバナー補佐幹事を始めとする銚子ロータリ

ー・クラブの皆さん、ありがとうございました。

前 回 の 例 会 （５／１５） 報 告 
点   鐘 中西 廣会長 
出席報告 
会員総数 ４６ 名  出席規定除外数 １２ 名 
出席者  ２７ 名  出席率     ７９．４１ ％ 
５月１日        確定出席率  ８８．２４ ％ 
来訪ロータリアン 
大岩將道君                  (銚子ＲＣ) 
欠席者 ７名 
網中(吉)君 平幡君 石上（新）君 澤田君 杉山君  

 
田杭君 山本(幸)君 
メークアップ 
美呂津君                （5/16銚子ＲＣ） 
黒田君 宮内(博)君 宮内(勝)君 中西君 澤井君 
関根君 山本(和)君        （5/17分区ゴルフ） 
スモールコインＢＯＸ     小 計 ￥  ２，５２０－

累 計 ￥ ９８，９７３－ 
ニコニコＢＯＸ          小 計 ￥ １５，０００－ 

累 計 ￥８１６，６２８－ 

銚子東ロータリー・クラブ 銚子市三軒町19番地の4 銚子商工会館内 TEL0479(25)3111(代) FAX0479(25)8789 
メール c-higashirc@tcs-net.ne.jp  URL http://www.tcs-net.ne.jp/~rc 
例会日時及会場 毎週火曜日  12時30分点鐘  銚子商工会館5階大会議室 

  会長 中西 廣  副会長 黒田幸一  幹事 宮内 博 
 Ｒ．Ｉ 第2790地区 クラブ会報委員会 安藤正雄・和田 誠・宮内勝利・杉浦 武 
  表紙題字 網中喜一郎初代会長 
 

ほととぎす 銚子は国の とっぱずれ        古 帳 庵 
江戸小網町の豪商鈴木金兵衛夫婦（古帳庵 古帳女）が銚子に遊んだときに 
詠んだもので、この碑は圓福（円福）寺に現存する。 
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